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天天 点观观

新闻新闻壹段壹段评评

解决员工午餐难题需多些实举

最近，一种被戏称为“生命体征维持餐”的饮食方式火
了。一些年轻的职场人开始带一根芹菜、洗两个西红柿或
一盒生菜，用这样“冷、素、分量少”的食物冲抵午餐。和这
些年轻人一样，健康、经济、简单，是绝大部分职场人士的用
餐需求。同时，有记者走访发现，城市里繁忙工作产生的精
力消耗和动辄小时计的通勤时间，让很多职场人士挤不出
时间和精力做饭。去哪儿吃、吃什么，成了长期困扰他们的
难题。

一日三餐是每个人的日常需求，而在工作间隙解决
午餐问题，自然就成了每个职场人必须面对的难题。对
此，企业不妨优化管理，提供订餐或开办食堂等灵活选择
的方案，既能满足员工的午餐需求，节约时间，提高效率，
也能提升幸福感，展现企业的人文关怀。

蔡冷玥 整理点评

莫让酒精冰激凌处于监管盲区

“年轻人的第一口茅台”“网红上线，酒精棒冰”“微醺，甜
如蜜”……今年夏天，酒精冰激凌成为社交新宠，一张张外包
装上印着各类品牌酒的冰激凌照片在朋友圈风靡，不少年轻
人对此趋之若鹜，其中包括一些未成年人。“孩子到底能不能
吃酒精冰激凌？”这成为很多家长的疑惑。

目前市面上的酒精冰激凌，大多酒精含量标注不
明，没有进行风险提示，没有提示“禁止未成年人食
用”。冰激凌本就受未成年人的喜爱，酒精冰激凌的出
现，更容易激发未成年人尝鲜的好奇心，其风险也更具
隐蔽性。因此，界定“酒精冰激凌”的本质属性显得至
关重要。关键不能让酒精冰激凌处于监管盲区，要调
高监管“热度”，让存在损害未成年人身体健康危险的
酒精冰激凌在未成年人面前无所遁形。

警惕“惊喜盲盒”背后的扫码骗局

日前，不少网友表示自己近期收到了“微信团队”的快递，
打开快递是一个纸盒，盒子上写着“惊喜盲盒”四个字，盒子里
面有一封感谢信，信中称举办拼手气领红包活动，发出10万
元现金红包，最高可获得888.88元现金，信的署名是“微信团
队”。此外，快递中还有一个红包，附有二维码，让用户扫码兑
奖。微信安全中心发布消息，微信团队从未给用户寄过“惊喜
盲盒”快递，快递内的二维码为诈骗二维码。

“惊喜盲盒”其实是给传统的快递诈骗披上了“时
尚外衣”，让收件人禁不住好奇心的驱使，拆开盲盒查
看，利用盲盒中的廉价小礼品等，博得消费者的信任，
诱导消费者扫描附带的二维码，从而进入犯罪分子设
置的圈套。对此，消费者在收到来路不明的快递时要
多加警惕，相关部门、平台、企业也要承担必要的责任，
合力斩断其诈骗链条。

冠军来之不易，一切付出皆值得
“闪耀”大运赛场的中国女篮运动员张敬一中国故事 主角女女

/ 人物小传 /

张敬一，中国女子篮球运动员，现
任北京师范大学附属实验中学体育老
师，参加过两届全运会。参加 2021—
2022 赛季 WCBA 联赛时，张敬一拿下
了50分4篮板3助攻3抢断的成绩，收
获了中国“女库里”的称号，入选WCBA
全明星赛。

6193株古树名木守护绿水青山
整治电视“套娃”收费
需 用 强 监 管“ 解 套 ”

湖南长沙围绕濒危衰弱古树名木实施“一树一策”救护

共建生态文明 乐享绿色生活

□ 邵伟

湘江之滨，妙高峰下。在湖南第一师
范学院城南书院校区内，最近有两株古石
榴树被纳入“国家三级古树名木”保护范
围。

这里是湖南省立第一师范学校旧址，
灰白色调的建筑上方高悬着毛泽东为母校
亲笔题写的“第一师范”校牌，格外醒目。
沿着走廊，穿过大礼堂，走过八班教室，来
到常年不涸不溢的城南古井旁。两株石榴
树摇曳生姿，并排生长在古井西侧。

经长沙市天心区政府组织的专家鉴
定，其为树龄110年的国家三级古树名木。

百岁石榴树重焕生机
历百年风雨，石榴树也曾“老病缠身”，

树体倾斜且均出现了不同程度的树体受
损、木质腐烂、病虫害、分枝撕裂等病症，急
需救治。今年5月，省、市林业等部门组成
专家团队，对两株古树进行了全面“体
检”。专家组认为，为保护好石榴树，除了
对其进行危险树体支撑，还需通过采取杀
虫、杀菌、防腐等技术措施改善树木生长环
境，并加强日常监测。

在中南林业科技大学、省林科院和
省植物园专家的指导下，相关部门对两
株百岁石榴树进行了救治、维护，并做了
景观恢复处理。同时，还确立了高规格
的“保姆”团队——由省林业局牵头、长
沙市林业局实施、湖南第一师范学院落
实古石榴树日常管理抢救保护机制，并
尽快制定、落实古石榴树保护方案和各
项保护措施。

经过不懈努力，这两株百年古石榴树
在为期数月的救治下迎来了新生，周边环
境经过改良处理后，景点也焕然一新。

素有“千年学府、百年师范”美誉的湖
南第一师范学院，是湖湘文化的发祥地和
中国现代师范教育的摇篮之一，是中国共
产主义运动和新民主主义革命的策源地之
一，更是毛泽东思想的萌芽地和马克思主
义中国化的发源地之一。

“城南古井旁的这两株古石榴树，是

毛泽东在湖南第一师范时立志‘改造中国
与世界’的重要见证者，值得珍惜和保
护。”湖南第一师范学院历史学者颜蒹葭
说。

据了解，长沙市古树名木资源丰富。
目前，全市共有古树名木6193株，其中一
级古树206株、二级古树458株、三级古树
5329株、名木200株、古树后备资源1069
株。

2020年，长沙市林业局启动了濒危衰
弱古树名木抢救复壮三年行动，围绕濒危
衰弱古树名木，根据其生长环境、生长状况
及自身特点等，对其开展养护和抢救复
壮。近年来，长沙高度重视古树名木保护，
实施“一树一策”的救护。初步统计，3年
来，长沙共救护1203株古树名木，实现古
树名木保护率100%。

“保护一株古树，和新栽一片森林一样
重要。”长沙市林业局相关负责人表示，
6193株古树名木是长沙守护绿水青山的
最好见证。“我们坚持保护优先，以抢救复
壮、培育后备资源为工作重点，以挖掘文

化、大力宣传为抓手，以健全保护管理体制
为支撑，引导全社会共同建设好、保护好长
沙的绿水青山。”

探索古树名木保护新途径
“不是人间种，移从月中来。广寒香一

点，吹得满山开。”宋代诗人杨万里的一首
《咏桂》盛赞桂花的香气浓郁，直白地表达
了对桂花的喜爱。如今，深受古人喜爱的
桂花，在庭院、路边、公园等地随处可见，是
重要的园林观赏花卉。

在湖南省益阳市桃江县三堂街镇荆竹
界村虎形山南坡、虎形水库北岸，生长着两
株古桂，树龄552年、树高10米、胸径71
厘米、冠幅17米。经考证，两树皆系明代
遗臣郭都贤栽植。

一直以来，当地乡民对古桂极为崇敬，
平日更是悉心照料。然而，2016年的一场
持续大雨过后，古桂南坡路基垮塌，南向树
根外露；加之主干有空心朽烂及天牛等虫
害，部分树枝、树叶呈现枯萎现象，长势渐
趋不佳。郭氏后人及村民筹措资金为古桂

建造围栏和护坡，林业部门也积极组织专
家共赴现场查勘，指导古树保护工作。经
过多方努力和抢救，古桂得以重现勃勃生
机，每逢花季便香泽数里。

古树名木是重要的森林资源，同时具
有深刻的历史文化价值，是大自然和祖先
给我们留下的“活文物”。湖南是全国古
树名木资源大省，全省共认定公布古树名
木23.9万余棵，其中一级古树7956棵、二
级古树27628棵、三级古树203054棵、名
木505棵。从详查的树木组成来看，古树
分布在67科、165属，共335种。属于国
家一级保护的古树有银杉、南方红豆杉、
珙桐、钟萼木等8种；属于国家二级保护
的有大叶榉等20种，其中包括全世界仅
南岳存有的4株野生古绒毛皂荚，以及我
国发现最早的古水杉群落之一的龙山洛
塔水杉。而具有重大历史价值和重要纪
念意义的名木有毛泽东在浏阳市栽植的
板栗树、彭德怀救下的隐山重阳木“元帅
树”、桂东新坊的“伟人树”、慈利溪口的

“红军树”等。
近年来，湖南大力探索古树名木保护

管理新途径，设立了古树名木保护专项，每
年以每县100万元的标准，确定10个县
（市）开展整县保护试点示范。目前，湖南
省已连续开展两年，救护重要古树名木139
株、建设古树名木公园18个、就地保护古树
及古树群44处，共有效保护古树1139株。
试点示范也带动了全省的古树名木救护工
作，近年来，省、市、县三级采取不同措施共
抢救濒危古树4000余株、复壮衰弱古树3
万余株，建设古树名木公园47个。

为提高古树名木保护抗风险能力，湖
南省还开展了古树名木保险试点，探索古
树名木保险制度，落实保险经费100万元，
由省林业局统一为全省一级古树和名木购
买抢救复壮险和第三者责任险。

“同时，我省开展了一系列普法及科普
宣传活动，举办了古树名木图片展，开展了
古树科普讲座进校园和亲子教育等活动，
有效提高了社会和公众对古树名木的关注
度和保护意识。”湖南省绿化委员会办公室
相关负责人说。

□ 吴睿鸫

8 月 21 日，国家广播电视总局联合有关单位，召开治理
电视“套娃”收费和操作复杂工作动员部署会，要求今年年
底前，开展试点工作和专项整治，聚焦解决“收费包多、收费
主体多、收费不透明”问题，让电视“套娃”收费现象得到明
显改观。

昔日看电视，是开心，如今看电视，却变成“烦心”。打
开电视机，首先映入眼帘的是开机广告，只有看完没完没了
的广告，才能进入电视选择页面。紧接着，看节目还要切换
不同的遥控器，点击进去就让你买五花八门的会员……类
似“套娃式”收费让公众防不胜防。

此外，会员协议告知不充分、存在单方设定等现象，更
是有失公允。各大电视与视频平台收取会员费时，往往将
会员条款的字号标注得很小，将优惠信息放在较为醒目的
位置，导致用户往往在不清楚会员权限的情况下稀里糊涂
付了款，且在付款时，还会出现强制绑定账号、强制会员续
费的情况。如此烦琐复杂且带有欺骗性的“套娃式”付费
制度，难免让消费者陷入层层会员充值的“消费陷阱”，令
公众倍感无奈和愤慨。

面对用户差异化娱乐需求，视频平台通过提高增值服
务盈利无可指摘，但眼花缭乱的“套娃”收费，让用户在各种
平台、端口、界面之间来回切换，费时费力更费钱，严重影响
到用户的观看体验。“套娃”收费固然在短期内可以“收割”
价值不菲的利益“蛋糕”，但长久来看，巧立名目，甚至不择
手段地“套”用户付费，不仅会让消费者产生被“薅羊毛”的
感觉，也会降低其再次付费的意愿，从而让智能电视成为

“摆设电器”。
在此背景下，国家广播电视总局联合多部门对电视

“套娃”收费等问题，出台相应制度安排、进行专项整治，传
递出对电视“套娃”收费等问题的治理已进入强监管时代，
提升普通老百姓的看电视满意度，从而全面推动广播电视
和网络视听步入健康发展轨道。

当然，给“套娃”收费“解套”是一项系统工程，需要久久为
功、常抓不懈。除政府部门强监管，严厉打击打包、强迫式收
费等外，还需要提高行业自律水平，寻求利益相关方的“最大
公约数”，建立公平正义的市场秩序，从而实现利益的合理分
配。此外，厘清厂商会员收费的标准，让用户缴“明白费、透明
费，公平费”。

□ 中国妇女报全媒体记者 陈姝

在第31届世界大学生夏季运动会女子
篮球赛中，张敬一的实力和潜力再次得到了
证明。

与巴西队的四分之一决赛，张敬一拿
下全场最高的27分；与日本队的决赛，她
又一次拿下了中国队全场最高的 21 分。
比赛最后，中国队以99∶91战胜日本队，夺
得冠军。

虽然离女篮队夺冠的日子已经过去了
10多天，但张敬一在接受中国妇女报全媒体
记者采访时，回想起夺冠的那一刻，仍难以掩
饰心中的激动：“当时我的眼泪不受控制地流
了出来，我和我的姐妹们迎难而上，共同努力
奋战，这冠军来之不易啊！但我们为比赛所
付出的一切都是值得的。”

一支团结和谐、有爆发力的球队
在大运会女子篮球赛上，扎着马尾、身穿

6号红色球服、投篮命中率高的张敬一无疑
成为球场上的焦点。

“与巴西队的那场比赛非常重要，赢了
就进前四名；如果输了，我们小组赛前面两
场，就相当于前功尽弃了，但那天比赛刚开
局就被对方打了7∶0。”张敬一回想起参加
这次比赛，除了决赛场上的艰难，与巴西队
的比赛也让她惊心动魄，当时赛场上的分数
远远落后对方，但队友们都团结一心，不到
最后一刻不放弃拼搏，最后逆转了比赛结
果。

张敬一在赛场的表现，让球迷们惊叹不
已，也正是她三分球投10中7，让女篮队挺
进了前四名。

本次大运会的12人女子篮球队，由北京
师范大学李笋南挂帅主教练，以北京师范大
学女子篮球队为班底组建，还有来自清华大
学、北京体育大学、上海交通大学和武汉体育
学院的优秀队员。

回想起大运会短短两个月的集训日子，
张敬一说，那是一段非常刻苦的训练，身体稍
微发福的她，要在短时间内恢复体力，恢复打

比赛的感觉，非常困难。
炎炎夏日，训练场上的张敬一心中只有

一个念头，就是要精准进球、控球，找到感
觉。那些训练的日子，让她即使夜晚躺在床
上休息的时候，脑海里都在回想着如何投球、
攻球。

在集训刚开始的恢复训练阶段，由于短
时间进行大量运动，张敬一肌肉劳损严重，
站立都很困难。即便如此，她依旧坚持训
练。

“在集训期间克服了很多难以想象的困
难，大家都积极面对、默契配合，在教练们的
悉心指导下，所有队员都开始进入状态，而且
是越来越好的状态。”张敬一说。

赛场上，队员们默契配合，排除万难，勇
夺冠军。正如主帅李笋南在接受媒体采访时
介绍，为了备战成都大运会，队员们集结后只
有两个月的合练时间，随着韩旭与球队会合，
大运会女篮比赛开始，全队一直在通过比赛
磨合。大运会开始前，球队并没有明确的目
标，小组赛前力争晋级8强，后来的目标变成
进4强、进决赛，能够以全胜战绩获得金牌非
常不容易。

“难忘的夏天，美好的一段旅程，谢谢大
家，大家都超棒的，祝愿小姐妹们在各自的领
域继续闪闪发光、越来越好。”这是张敬一8
月6日在朋友圈写下的一段文字。配图是所
有参赛队员与教练手拿五星红旗的集体照，
照片上每个人的笑脸都是那么灿烂，五星红
旗也格外耀眼。

“有幸参加大运会比赛，感受到集体团
结的力量，无疑是我人生一段难忘的经历，

比赛虽然结束，但通过比赛也越来越懂得人
生路上不要畏惧困难，只要迎难而上，就会
有收获。”张敬一自信的脸上带着笑容。

天赋与努力带来赛场“高光时刻”
翻看张敬一的篮球履历，足够光鲜亮丽。
张敬一曾参加过两届全运会。2021年6

月13日，张敬一参加第23届中国大学生篮
球（CUBA）一级联赛，北京师范大学女篮以
87∶74战胜清华大学女篮勇夺全国总冠军，
她荣获最有价值球员（MVP）称号。

在参加 2021—2022 赛季WCBA联赛
中，张敬一拿下了50分4篮板3助攻3抢断
的成绩，收获了中国“女库里”的称号，还入选
WCBA全明星赛。

……
天赋与努力，让张敬一在篮球的世界里

引人瞩目。
“我觉得从我出生就和体育结缘，因为父

母都是体育老师，但选择篮球这条路还是受
爸爸的影响。”张敬一说，小时候爸爸经常带
她去看篮球比赛。在她10岁那年，父亲让她
加入了石家庄二中篮球队，开始接受篮球训
练。

“虽然我一开始是抗拒的，但经过一个暑
假的训练，我发现我喜欢上了篮球，并且坚持
了这么多年，篮球已经成为我人生中不可或
缺的一部分。”在张敬一印象中，学篮球的时
光里有太多的泪水和汗水，但是父母的支持
是她永不放弃的动力。

“爸爸妈妈为了方便我学习和篮球训
练，在学校附近租房子陪读，但这样离他们

上班的地方很远，看到他们这么辛苦，我没
有理由不去努力。”张敬一谈起父母亲对自
己打篮球的支持与鼓励，目光透露着敬佩之
情。

正是这种努力，让张敬一的舞台由小到
大，越发闪耀。

让更多学生爱上体育、增强体质
2022年9月，张敬一选择了当北京师范

大学实验中学的一名体育老师，并没有像其
他队友一样继续征战篮球比赛。对于这样的
选择，也令不少球迷好奇。

“我觉得选择没有对错好坏之分，既然
选择了，就要做好。因为我坚信我走的每一
步都有意义，只要认真踏实地去做，总会有
好结局。”张敬一告诉记者，当一名体育老
师，培养孩子们的体育爱好，增强体质，也是
她的心愿。

为了让学生们都能够爱上体育运动，在
张敬一看来，她对学生们的态度简单明朗，
就是希望学生们在增强身体素质的前提下，
掌握一些简单的篮球技术，学会这项运动技
能，了解比赛规则。从某种程度上来说，也
是通过运动来培养他们的勇气、毅力等品
质。

张敬一告诉记者，有一名学生一开始选
修课并不是选篮球班，对打篮球也没有什么
兴趣。在这样的情况下，她坚持耐心引导与
鼓励，成功地让这名学生从不喜欢打篮球到
爱上打篮球。

“我首先是培养他们的兴趣，有时候赶
上天气不好，就在教室里播放与篮球相关的
视频。让他们通过视频，了解到打篮球的好
处，慢慢地喜欢上篮球。”张敬一说，在学生
投进一个球以后，她总是再鼓励他们继续投
第二个、第三个……在这样良性循环的鼓励
下，很多学生渐渐地都爱上了篮球运动。

“我是从校园里成长起来的篮球队员，所
以对于那些一开始并不喜欢打篮球的学生，
我能感同身受。”在张敬一看来，打篮球是很
辛苦，因为打篮球基本都是在室外，冬天冷，
夏天热，但是只要心中热爱，所有的苦累熬过
之后，都已云淡风轻。

这次在大运会上，张敬一的表现也让她
的学生们敬佩不已。很多学生发来信息告诉
她：“我的老师是篮球冠军，我很自豪有这样
的体育老师。”

“‘无体育不教育’是北京师范大学体育
学院的理念，我希望自己通过一堂堂体育课，
与学生教学相长，培养他们敢于吃苦、不怕困
难的体育精神，希望学生们都能拥有强健的
体魄，在自己的人生路上发出璀璨的光芒。”
张敬一笑着说。

湖南省立第一师范学校旧址城南古井旁的古石榴树。

张敬一（右二）在成都大运会女子篮球决赛中。 中国妇女报全媒体记者 樊文军/摄


